
Comisión Ambiental rechaza 
la ampliación de Hidronor

COMPLEJO ESCENARIO DEBERÁN ENFRENTAR MUNICIPIOS POR DESECHOS DOMICILIARIOS

Con 11 votos en contra la 
Comisión Ambiental del Biobío 
rechazó la petición de la empresa 
de rellenos sanitarios Hidronor, 

emplazada en el sector de 
Copiulemu, en Florida, para 
ampliar su capacidad y poder 
continuar operando en la recep-

ción de desechos domiciliarios. 
Con la decisión se confirma el 
complejo escenario que tendrán 
que afrontar comunas como 

Hualpén, que tenían contrato con 
la empresa hasta 2030, pero que 
de manera unilateral informó la 
recepción de desechos hasta fines 

de marzo del otro año. Tras el 
revés la empresa anunció que 
recurrirá al Comité de Ministros.

En votación unánime instancia denegó petición del relleno sanitario instalado en Copiulemu.
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CIUDAD PÁG. 8

Desde la actual administración 
destacaron la conmemoración 
oficial de la fecha por primera 

vez desde que se promulgó. 
Quienes marcharon por el centro 
de Concepción exigieron por sus 
vidas y terminar con el acoso y la 

violencia, pero “en silencio”.

Marchas y 
actos oficiales 

conmemoraron  
Día Nacional 

Contra  
el Femicidio
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Puente ferroviario: plan  
de contingencia cuesta  
$11 millones diarios 
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Presupuesto 2023 de 
Obras Públicas aumenta 
un 20% en Biobío
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EDITORIAL: CASEN: UN INSTRUMENTO NECESARIO PARA EL DESARROLLO SOCIAL 
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Libro 
visibiliza el 
trabajo de  
las músicas y  
rockeras de 
Concepción
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ENFOQUE

ANA ALBORNOZ CUEVAS 
Alcaldesa de Santa Juana

Treinta y seis femicidios es el la-
mentable y frío número que regis-
tra este año de mujeres asesinadas 
por hombres. Treinta y seis vidas de 
trabajadoras, profesionales, jóve-
nes, madres, hijas, nietas muertas 
por una cultura que aún guarda en 
sus cimientos la violencia de este 
sistema machista y patriarcal. 

Las discusiones están hechas, el 
diagnóstico de la academia se ha 
nutrido poniendo en la discusión 
estos hechos lamentables, los re-

nada más que justicia, por nuestras 
compañeras, por nuestras abuelas, 
por nuestras hijas, por nuestras nie-
tas, por nuestras amigas, por nues-
tras vecinas, por todas y cada una de 
ellas, por que hoy somos la voz de las 
que hoy callan por la muerte, pero 
nos acompañan en espíritu, no nos 
detendrán, avanzaremos y rugire-
mos salvajes y fuertes como el vien-
to Puelche, hasta vencer y acabar 
con este sistema machista y patriar-
cal. Lo prometo. Como señaló, Rita 
Segato: “Hay que demostrar a los 
hombres que expresar la violencia a 
través de la violencia es una señal de 
debilidad”. La esperanza son los 
hombres jóvenes conscientes de sus 
privilegios y del daño que se hacen 
ellos mismos con sus conductas pa-
triarcales, por ello es imperativo 
que exista una Ley Integral de Vio-
lencia, pero por sobre todo una edu-
cación pública gratuita de calidad 
y no sexista. En santa Juana parti-
mos con educación temprana, por-
que estamos seguras y sabemos que 
es el camino y la senda para una so-
ciedad mejor.

bres que se sienten con el derecho, 
porque así se les ha dado, de po-
seernos, de hacernos suya, sólo por 
el hecho de levantarnos, de decir 
basta, de negar nuestro cuerpo al 
deseo lascivo y depravado del sexo 
obligado, de querer independizar-
nos y terminar con años de dolor, 
de ser libres de terminar una rela-
ción, de separarme del torturador, 
de denunciar al violador, de para 
esta violencia maldita, de sororizar 
con quienes hemos sido acosadas. 

No queremos consuelo ni lásti-
mas, tampoco que nos acompañen, 
ni que cubran los funerales de nues-
tras compañeras asesinadas para 
demostrar apoyo, no queremos co-
mentarios de que nos entienden, 
porque no es así. Exigimos justicia, 
cárcel para el asesino, el acosador 
y el violador, no deseamos espacios 
para nosotras, les exigimos, no que-
remos consuelos inútiles, sino ac-
ciones, porque les guste o no, ya 
hace años nos estamos levantando, 
y somos cada día más, crecemos 
como viento conjugado con el mar, 
como una tempestad que no exige 

presentantes han condenado estos 
sucesos miserables, pero seguimos 
violentadas, relegadas, escondidas 
y atemorizadas, no por la pasión 
del amor, como titulan algunos, sino 
por mentes enfermas alimentadas 
e influenciadas por una sociedad 
que nos objetiviza, que nos relega a 
lo doméstico, a lo maternal, al cui-
dado del otro, a la pasividad, a la 
obediencia. Pagamos con nuestros 
cuerpos cercenados y torturados 
por esas pasiones enfermas de hom-

No queremos  
consuelos, ni lástima

ROLANDO HERNÁNDEZ MELLADO 
Rector del Instituto Profesional Virginio Gómez

La frase igualdad de género pone 
sobre la mesa un sinfín de temas 
por abordar. Sin embargo, la premi-
sa encierra en sí misma una gran 
verdad, y es que, a pesar del desa-
rrollo que alcanzamos en muchas 
materias, no hemos podido erradi-
car las brechas de género, un desa-
fío que forma parte de los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible (ODS) 
al relevar la igualdad de género. 

Dudo que la igualdad sea la so-
lución. No es que me oponga al 
empoderamiento femenino, por 
el contrario, creo que en nuestra 
sociedad son indispensables para 
alcanzar la sustentabilidad. Sin 
embargo, debemos valorar las di-
ferencias, que son las que suman 
al desarrollo social, y apuntar más 
allá de la igualdad, para enfocar-
nos desde ya en la equidad. Este es 
nuestro imperativo ético. 

En este contexto, las institucio-
nes de educación cumplen un rol 
esencial siendo los transmisores 
de conocimiento que permiten 
cultivar principios y valores que 
orienten la dinámica social, aún 
más en casas de estudios superio-
res, donde tomar conciencia sobre 
estos temas debe primar para te-
ner una sociedad justa. 

permita el desarrollo de las perso-
nas en un ambiente de completa 
igualdad de oportunidades.  

Al considerar que la Ley Gene-
ral de Educación refiere conceptos 
de respeto y valoración de los 
DD.HH., asegurando a las y los es-
tudiantes el respeto de su integri-
dad física y moral, no pudiendo ser 
objeto de tratos que les menosca-
ben, ya tenemos un camino mar-
cado. Desde nuestra institución 
estamos disponibles para las 
alianzas que permitan, respetan-
do nuestras diferencias, lograr una 
sociedad que avance con determi-
nación desde la equidad.

Con esa responsabilidad en 
mente, como institución, trabaja-
mos para adjudicarnos un Fondo 
de Desarrollo Institucional (FDI) 
del Ministerio de Educación que 
nos ayudará a desarrollar accio-
nes en nuestra comunidad y, a tra-
vés de ellos, vincularnos con su en-
torno para concientizar en la erra-
dicación de actos deleznables 
como el acoso sexual, discrimina-
ción y violencia de género que, la-
mentablemente, aún vemos en 
nuestra sociedad. 

Al dedicarnos a la educación 
no sólo debemos transmitir el 
mensaje, sino, mostrar desde el 
ejemplo que el respeto es la base 
fundamental de nuestras accio-
nes. Por ello, es necesario instalar 
una cultura organizacional de 
equidad de género que prevenga 
situaciones de menoscabo o abu-
so por diferencias de género y fo-
mente relaciones basadas en el 
buen trato al interior de la comu-
nidad educativa del Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez. 

Con este fin, implementaremos 
el primer Observatorio de Género 
y Equidad en las regiones de Ñuble 
y Biobío. Una estrategia para afian-
zar el respeto hacia el otro, en un 

contexto de equidad, como un fun-
damento de nuestro sello institu-
cional, eliminando estereotipos 
presentes tanto en las relaciones 
humanas como en el desarrollo de 
carreras profesionales. Esto, se 
suma a nuestro objetivo, por años, 
de potenciar el ingreso a las dife-
rentes áreas de especialización de 
nuestro instituto dejando atrás 
consideraciones de género. Abo-
gamos para que, sin prejuicios de 
por medio, más mujeres ingresen a 
carreras “masculinizadas” y más 
hombres se orienten a las vistas 
como “feminizadas”. Nuestro es-
fuerzo está en ser una ventana que 

Ya es tiempo de dejar 
atrás la igualdad de 
género…

Desde el femicidio de Javiera Nei-
ra (6 años) asesinada por su padre, la 
lucha de diversas organizaciones fe-
ministas han permitido que desde el 
19 de diciembre de 2020, en Chile se 
conmemore el Día Nacional Contra 
el Femicidio. 

Este año la promulgación de la ley 
que tipifica los delitos de inducción 
al suicidio y suicidio femicida, ha 
sido parte de los avances que bus-
can erradicar la violencia de géne-
ro en el país. 

En memoria de las víctimas de fe-
micidio y suicidio femicida. Por vidas 
libres de violencia. 
 
Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
Organización gubernamental de Chi-
le 
En el #DíaNacionalContraElFemici-
dio, el Presidente @GabrielBoric y la 
ministra @TotiOrellanaG, promulga-
ron la ley que tipifica los delitos de in-
ducción al suicidio y suicidio femici-
da, norma impulsada tras el suicidio 
de Antonia Barra. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
En el #DíaNacionalContraElFemici-
dio, Presidente  
@GabrielBoric y ministra @TotiOre-
llanaG promulgan ley que tipifica los 
delitos de inducción al suicidio y suici-
dio femicida. 
 
Ministerio de la Mujer y la Equi-
dad de Género 
@MinMujeryEG 
En memoria de Javiera Neira Oportus 
y de todas las víctimas de femicidio, 
conmemoramos el #DíaNacionalCon-
traElFemicidio para visibilizar este 
delito y dignificar la memoria de las 
mujeres asesinadas #SíEsMiProblema 
 
Patty Muñoz García 
@Pa__tty 
#DíaNacionalContraelFemicidio por 
la erradicación de esta violencia de 
género extrema e irreparable! En me-
moria de las víctimas y a trabajar 
para asegurar a su hij@s el cuidado, 
protección y reparación debido… 
 
Seremi Justicia y Derechos Huma-
nos Biobío 
@Minjudhbiobio 
En el #DiaNacionalContraElFemici-
dio, la Seremi Claudia Soto Candia y 
sus pares del Gabinete Regional parti-
ciparon del acto conmemorativo en 
#Concepcion.  
La actividad permitió visibilizar la 
campaña #SiEsMiProblema para la 
prevención de la violencia de género.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La Encuesta de Caracterización Socioeconómica 
Nacional (Casen) es un instrumento que desarro-
lla el Ministerio de Desarrollo Social con el obje-
tivo de “conocer la situación de los hogares y de 

la población, especialmente de aquella en situación de po-
breza y de aquellos grupos definidos como prioritarios por 
la política social” y “evaluar el impacto de la política social: 
estimar la cobertura, la focalización y la distribución del 
gasto fiscal de los principales programas sociales de alcan-
ce nacional”. Lo anterior, a modo de resumen, tal y como 
lo explica la mencionada cartera en su sitio web.   

El estudio se empezó a aplicar con el retorno de la de-
mocracia, y se actualiza cada dos o tres años. Los datos 
más recientes se remontan a 2020, durante la pandemia, 
de ahí la importancia de la actualización que se lleva a 
cabo estos días. De hecho, el levantamiento de datos se 
extenderá hasta el 31 de enero de 2023. 

“Este instrumento considera aspectos que son impor-
tantes de señalar, como vivienda, trabajo, salud y cohe-
sión social, que son ítems fundamentales para obtener 
datos fidedignos de la realidad país”, comentaba en no-
viembre pasado el seremi de Desarrollo Social, Hedson 
Díaz, fecha en que se inició el proceso. 

Por ello que existe preocupación en las autoridades, 
pues la Región del Biobío está un 13% bajo en la aplica-
ción de la Casen 2022. Es decir, aún se debe completar 

Casen: un instrumento necesario 
para el desarrollo social 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Felicitaciones 
  
Señora Directora: 

Deseo a través de la presente 
carta, felicitar a Diario Concep-
ción por su portada de hoy (ayer), 
lunes 19 de Diciembre. 

Para mí representa un grito de 
alarma frente a la ciudadanía para 
alertar de la infame e inhumana si-
tuación que vive nuestro país y que 
atenta contra la sociedad, la fami-
lia, la humanidad y principalmen-
te sobre las mujeres. 

Ya basta del silencio de los hom-
bres, debemos levantarnos y ele-
var un grito de alarma que exprese 
nuestro rechazo firme contra los 
criminales, abusadores, troglodi-
tas, ignorantes y trasnochados. 

Pero no sólo eso, debemos 
comprometernos a levantarnos 
contra aquellos que abusan con-
tra nuestras hermanas mujeres y 
desarrollar compromisos de ac-
ciones en contra de quienes per-
sistan en estas acciones y a salir 
en defensa de hecho cada vez 
que seamos testigos de los abu-
sos que observamos en la vida 
diaria.  

 
Juan Luis Castillo Moraga, 
Ciudadano Independiente. 

Baños públicos 
        
Señora Directora: 

El verano está a la vuelta de la 
esquina y aún el Parque Ecuador, 
una de las áreas verdes más visita-
das del Gran Concepción, no tiene 
sus baños habilitados. Hay que se-
guir potenciando a la capital del 
Biobío como un polo turístico, cul-
tural y deportivo. Esta situación no 
puede esperar. 

 
Jaime Monjes Farías. 
 
Ciberseguridad en Chile 
 
Señora Directora: 

La ciberseguridad se ha vuelto 
una temática prioritaria. En 2021, 
los países de América Latina y el 
Caribe experimentaron más de 
28.900 millones de intentos de ci-
berataque, representando un au-
mento del 600% respecto a 2020. 

Resulta alarmante que solucionar 
esta catástrofe no esté en las priori-
dades de nuestros representantes. 

Por fortuna, diversas institucio-
nes no estatales, como las univer-
sidades, están tomando el lideraz-
go. Por desgracia, no es suficiente y 
necesitamos un nuevo marco re-
gulatorio. 

¿Tendremos que esperar nuevas 
masivas filtraciones de información 
personal para que las autoridades 
se tomen este asunto en serio? 

 
Juan Pablo Sims, Centro de 
Estudios de Relaciones 
Internacionales UDD. 
 
Copamiento 
  
Señora Directora: 

Dicen que el plan de copamien-
to policial en el centro de Concep-
ción ha sido exitoso, pero lo cierto 
es que sigue habiendo un gran nú-
mero de comerciantes ambulan-
tes en las calles del centro. 

En periodo de Navidad, donde la 
presencia ciudadana se intensifica, 
se hace más evidente la presencia de 
estos vendedores irregulares, pues 
las calles están intransitables consi-
derando la mercancía expuesta en 
paños que son retirados con rapidez 
antes la presencia de Carabineros. 

Se sabe que no es un tarea fácil, 
pero espero se continúe aplicando 
un plan que si bien beneficia al co-
mercio establecido, también con-
tribuye a tener una ciudad más 
limpia y ordenada.  

 
Arturo Belmar Fritz.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el levantamiento de datos de 9 mil 800 familias, para ge-
nerar una muestra representativa. 

El director regional de Fundación Superación de la Po-
breza, Cristian Riquelme, recordó que la encuesta “va a 
entregar las variaciones, a nivel de indicador, los índices 
de pobreza y pobreza extrema”. 

Cabe precisar que los encuestadores portan una cre-
dencial que le identifica como integrante del equipo del 
Centro de Microdatos de la Universidad de Chile (CMD), 
a cargo del proceso, y sus identidades se pueden corro-
borar ingresando su RUT en la sección “Encuestadores” 
de la página www.microdatos.cl y también se puede ac-
ceder a este verificador a través de www.casen2022.cl. 

En definitiva, se trata de un instrumento de relevan-
cia para la aplicación de políticas públicas y por ello es 
necesario ser conscientes que la información entrega-
da será guía para definiciones futuras. De cada uno de 
los seleccionados depende ser un aporte en el desarro-
llo de planes para el beneficio de todos.

Los datos más recientes se 
remontan a 2020, durante la 
pandemia, de ahí la importancia 
de la actualización que se lleva a 
cabo estos días. El levantamiento 
de datos se extenderá hasta el 31 
de enero de 2023.

¡
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“Llevamos cinco gobiernos 
con planes (para Arauco) y 
vemos la frustración y la 
decepción, porque no hay 
cambios”. 

“Ha habido un trabajo 
que ha sido eficiente y 
hay que reconocerlo 
desde la Policía y 
desde la Fiscalía”.

“Son 12 representantes que 
podrá escoger la oposición 
(para el Comité de 
Expertos), posiblemente 
tres de la UDI”.

FLOR WEISSE, DIPUTADA DEL DISTRITO 21:

“Acuerdo 
Constitucional 
garantiza 
equilibrio y 
moderación” 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La parlamentaria abordó lo ocurrido la 
última semana, luego que se acordara 
un Acuerdo Constitucional, además, 
respaldó al ex intendente Jaime Tohá 
sobre el rol que está teniendo 
actualmente el programa de Zonas de 
Rezago en el país.

“Más que generar iniciativas que 
tengan un sustento y sostengan una 
expansión del desarrollo de cada uno 
de los territorios rezagados, parece un 
listado de proyectos, similar a una lis-
ta de supermercado que vienen de 
mucho tiempo”. 

Ese es el diagnóstico que tiene la di-
putada del Distrito 21 y ex gobernado-
ra de la provincia de Arauco, Flor 
Weisse (UDI), sobre el programa de 
Zonas de Rezago que se encuentra vi-
gente en el país. 

La congresista complementó con que 
“lo más importante de un plan de reza-
go diferenciador es que los criterios y la 
metodología para llegar a generar o a 
aprobar esos proyectos sean distintos y 
sean diferenciadores y que no entren to-
dos a medirse con la misma exigencias 
que se le hacen a los territorios del país”.  

-¿Hacia dónde deberían ir los 
cambios que se pudiesen hacer a 
este programa? 

- Llevamos años de todo tipo de go-
bierno, por lo menos cinco gobiernos 
ya con planes (para Arauco) y vemos la 
frustración y la decepción, porque no 
hay cambios. Lo primero que se debe 
hacer es una inyección de recursos que 
sea sustantiva, desde todos los secto-
res, desde el sector público, que sea 

mucho mayor en todo, en conectivi-
dad, en salud, en seguridad, en todo. 

-En 2019, el entonces intendente 
Sergio Giacaman presentó un plan 
para Arauco, ¿usted vio avances de 
ese plan? 

-No hubo muchos cambios. Lo que 
sí hubo, fue inversión privada, como el 
proyecto Mapa. Pero desde lo público, 
la verdad es que la continuidad ha 
sido prácticamente la misma en temas 
de cifras y de miradas especiales. Ti-
tulares que han sido buenos en su mo-
mento y ha habido buenas intencio-
nes. Pero lo hecho y la realidad, insis-
to, no se ha logrado revertir las brechas 
de rezago. 

-La fiscal Marcela Cartagena sos-
tuvo que “ya no es buen negocio ro-

bar madera”. ¿Cómo toma esas de-
claraciones? 

-Ha habido un trabajo que ha sido 
eficiente y hay que reconocerlo desde 
la Policía y desde la Fiscalía. Hoy día 
se ha demostrado que hay una ley y 
que han habido resultados que lo ve-
mos en la práctica, porque se han de-
tenido los principales cabecillas del ro-
bos de madera en la provincia Arau-
co y ha bajado la cantidad de hechos 
relacionados a esto. 

-En otro tema, ¿qué le parece el 
Acuerdo Constitucional firmado la 
semana pasada? 

- Es un buen acuerdo que da tran-
quilidad. Es un acuerdo que está sus-
tentado en equilibrio o moderación. 
Tiene los doce bordes, que son los te-
mas fundamentales que fueron re-
chazados por la ciudadanía en la pro-
puesta anterior. Entonces esos sopor-
tes que están ahí van a ser, además, 
garantizados su cumplimiento por un 
consejo, un equipo de árbitros y ade-
más está el componente de expertise, 
por ello están los 24 expertos, que es 
lo que sin duda tiene que estar en un 
trabajo de esta naturaleza, estos ex-
pertos y que se elige bajo las normas 
equivalentes al Senado. A mí me da 
tranquilidad, porque la participación 
de las regiones en esa elección va a 
quedar bien representada. 

-¿Usted considera que con tres 
personas la Región está bien re-
presentada? 

-Bueno, estamos hablando de 50 
personas a nivel país y es lo mismo que 
ocurriría con los senadores, pero uno 
de los senadores. 

-¿La UDI tiene nombres para pro-
poner, desde la Región, para el Co-
mité de Expertos? 

-Son 12 representantes que podrá 
escoger la oposición, posiblemente 3 de 
la UDI. Obviamente desde la Región 
vamos a ver quiénes son las personas 
que estarían disponibles primero, o ver 
quiénes son los que pueden reunir las 
condiciones y luego ver si están dispo-
nibles y lograr tener representantes de 
la Región en el Comité de Expertos. 

¿Hay posibles nombres que pue-
dan ser candidatos al Consejo 
Constituyente? 

- Lo estamos evaluando y conversan-
do, ya que no hay mucho tiempo para 
ello. Tienen que ser nombres, a mi jui-
cio, que tengan los dos componentes. 
Es decir, el conocimiento, la expertise, 
que tienen los propios expertos, pero 
que sean personas que tengan un gra-
do de conocimiento muy importante 
en la ciudadanía.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La empresa estudia recurrir 
al Comité de Ministros para 
revertir la decisión. 

Comité de 
Ministros

Es la fecha de cierre que se 
proyecta en el relleno 
sanitario de Hidronor, 
emplazado en Copiulemu. 

31 de marzo  
de 2023

Crisis de basura: Comisión Ambiental 
rechaza la ampliación de Hidronor

COMPLEJO PANORAMA SANITARIO

En decisión unánime, la Comisión 
Ambiental del Biobío rechazó la am-
pliación de capacidad que actual-
mente tiene el relleno sanitario de Hi-
dronor, emplazado en el sector de 
Copiulemu, en Florida. 

Fue por 11 votos en contra que se 
denegó la opción para que el relle-
no pueda seguir operando por otros 
12 años más. 

Tras la votación, el seremi de Me-
dioambiente, Óscar Reicher, detalló 
que “se trata de un procedimiento 
reglado y que cuando se configuran 
vicios en el no cumplimiento de la 
normativa, a la comisión le corres-
ponde aplicar la legislación me-
dioambiental”.  

Desde el municipio de Florida, su 
alcalde Jorge Roa, aseveró que “al en-
contrarse napas subterráneas se 
hace inviable, existen opciones que 
pueden tardar años. Nosotros como 
Florida vamos a tener que seguir lle-
vando nuestra basura a Chillán Vie-
jo y vamos a tener que seguir espe-
rando. No estaban las condiciones y 
la empresa tendrá que reparar las 
falencias que se encontraron”. 

Con el rechazo, se genera un pro-
blema para el Gran Concepción, ya 
que no se avizora a futuro un lugar 
donde se pueda disponer los resi-
duos domiciliarios que surgen en el 
territorio. Una de las comunas más 

En votación unánime, la instancia denegó la autorización 
para que el relleno sanitario de Copiulemu aumentase su 
capacidad en más de dos millones de metros cúbicos de 
basura, extendiendo su vida útil en 12 años. En el lugar se 
detectó un curso de agua no informado por la empresa.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Desde el gobierno indicaron que 
se está trabajando en medidas a 
corto, mediano y largo plazo ante 
esta situación. 

 
Informe técnico 

La mayoría de los 10 seremis que 
participaron en la votación, junto a 
la delegada presidencial, hicieron 
caso a la recomendación del Servicio 
de Evaluación Ambiental (SEA), que 
era de rechazar. 

Según el organismo “el proyecto 
no cumple con la normativa de ca-
rácter ambiental aplicable, ya que 
no se presentan los antecedentes 
suficientes que permitan acredi-
tar su cumplimiento”. 

A ello agregó que “en el área de 
emplazamiento de las obras, exis-
ten afloramiento de napa y suelos 
saturados, de acuerdo a los señala-
do por la DGA y Seremi de Salud, 
del mismo modo, el proyecto no en-
trega los antecedentes suficientes 
para descartar los efectos, caracte-

rísticas o circunstancias en parti-
cular para el recurso hídrico”. 

El documento asegura que “el 
proyecto no identifica de forma 
adecuada los impactos ambienta-
les identificados en la Ley, no se 
puede afirmar que el proyecto 
propone medidas de mitigación, 
compensación o reparación apro-
piadas”. 

Del mismo modo, “el titular no 
acredita el cumplimiento del Per-
miso para la construcción, repara-
ción, modificación y ampliación 
de relleno sanitario de acuerdo a lo 
señalado por la Seremi de Salud y 
del Permiso para efectuar modifi-
caciones de cauce, de acuerdo a lo 
que señala la DGA”.  

El documento entregado a las 
autoridades, cierra manifestando 
que “el titular no ha subsanado los 
errores, omisiones e inexactitudes 
planteados en el o los Informes 
Consolidados de Aclaraciones, 
Rectificaciones y Ampliaciones”. 

Comité de Ministros 
En la sesión estuvieron presentes 

representantes de la empresa, quie-
nes pidieron retrotraer el proceso, 
acusando vicios en su tramitación.  

David Vergara, abogado de VGC, 
que representó a Hidronor en la 
sesión, argumentó que “no hemos 
podido rebatir los informes realiza-
dos a último momento, es extrema-
damente anómalo que se entre-
guen informes en esta etapa y no 
hemos podido acompañar infor-
mes técnicos”. 

El representante acusó que “es-
tamos en la indefensión y atenta 
contra las bases generales del sis-
tema”. 

Tras la audiencia, Vergara co-
mentó que “en materia de aguas 
hay una discusión, ya que existe 
un afloramiento, en todo lo demás, 
se cumplió la normativa”. 

Desde la empresa adelantaron 
que estudiarán recurrir al Comité 
de Ministros. 

Para los vecinos del sector de 
Chaimávida, el rechazo es una exce-
lente noticia. “Es un premio al es-
fuerzo de los vecinos. Todos los días 
tenemos un olor horrible, el estero 
Las Puyas está inutilizable. Que se 
cierre es un gran triunfo”, dijo Yami-
lett Avello, secretaria de la JJ.VV.

LA COMISIÓN estimó 
que existían 

incumplimientos a la 
normativa vigente.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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complicadas es Hualpén. 
El alcalde Miguel Rivera sostuvo 

que “nos preocupa que a 90 días que 
termine el plazo, no tenemos donde 
ir a dejar nuestros residuos. Si no 
tengo donde ir a dejar la basura, lo 
iré a dejar afuera de los estamentos 
técnicos, ya que nosotros tenemos 
contrato hasta 2033 y nos están ca-
ducando el contrato”. 
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El 19 de diciembre se recuerda 
la muerte de Javiera Neira, de 6 
años, quien fue asesinada por 
su padre en 2005.

Autoridades regionales 
también conmemoraron la 
simbólica fecha en Santa 
Juana.

FECHA SE CONMEMORÓ EN DISTINTOS PUNTOS DE LA CAPITAL REGIONAL Y LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Una simbólica marcha “en silen-
cio” por el centro de Concepción, 
protagonizado por un grupo de 
mujeres entrelazadas con una vis-
tosa lana color rojo, fue el punto 
cúlmine del Día Nacional Contra el 
Femicidio que, como cada 19 de di-
ciembre desde 2020, se conmemo-
ra en el país y en la Región. 

De hecho ayer, solo en la capital 
regional, se desarrollaron diferentes 
actividades. A la mencionada mar-
cha, que partió en horas de la tarde, 
se sumaron actos oficiales en la Pla-
za de la Independencia, donde par-
ticiparon autoridades políticas bajo 
el lema “Sí es mi problema”; y otro 
de carácter artístico cultural en la 
Plaza Perú rebautizada como Isi-
dora González Rojas, en memoria 
de la joven penquista, conocida 
como “Dorito”, y que en 2017 fue 
brutalmente asesinada en Melipilla.  

 
Acto inédito 

En el acto oficial, la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, desta-
có que por primera vez una adminis-
tración de Gobierno conmemora el 
Día Nacional Contra el Femicidio 
lo que, en su opinión, evidencia el in-
terés del gobierno del Presidente, 
Gabriel Boric, por esta materia.  

“Este es un problema que atañe a 
la sociedad en su conjunto y, por 
tanto, tenemos que hacernos cargo. 
El Estado tiene que estar a disposi-
ción para poder avanzar en resolver 
este problema, para atender a las 
víctimas y tener a disposición todas 
las herramientas que se necesitan 
para el cuidado de las personas que 
son víctimas de violencia”. 

Por su parte, la seremi de la Mu-
jer y Equidad de Género (Serna-
meg), Lorena Segura, enfatizó que 
“el 76% de los casos de Violencia In-
trafamiliar la sufren las mujeres. Es 
por ello que la campaña #SíEsMi-

Marchas, actos culturales y un rotundo 
“No más” en Día Contra el Femicidio
Desde la actual administración de Gobierno, destacaron la conmemoración oficial de la fecha por 
primera vez desde su promulgación en 2020, mientras quienes marcharon por el centro de Concepción 
exigieron por sus vidas y terminar con el acoso y la violencia, pero “en silencio”.

Problema lo que hace es visibilizar, 
no solo la violencia física, sino que 
todos los tipos de violencia que su-
fren las mujeres. Hay un guiño espe-
cial a la violencia económica, resal-
tando ahí la Ley de Responsabilidad 
Parental que se publicó en el Diario 

Oficial en el mes de septiembre y 
que claramente desde nuestro go-
bierno busca hacer freno a la violen-
cia económica”.  

Según datos de Sernameg, solo du-
rante el presente año, han muerto 36 
mujeres víctimas de femicidio y dos 

de esos casos ocurrieron en la Región 
del Biobío, específicamente, en Mul-
chén y Santa Juana. No obstante lo 
anterior, existen casos emblemáti-
cos, como el que afectó a “Dorito” la 
joven penquista que fue recordada 
en un acto artístico cultural. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Fachadas de la Tesorería y el SII ahora 
lucen pieza mural de artista local

Según datos de Sernameg, 
solo durante el presente 
año, han muerto 36 mujeres 
víctimas de femicidio.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

“Como madre de Isidora me inte-
resa poder conmemorarla cada fe-
cha como esta y poder mostrar y 
acercar a la comunidad el Día Na-
cional Contra el Femicidio”, dijo Ka-
ren Rojas, madre de la joven Isido-
ra González y precursora de “Justi-
cia para Dorito”. 

Rojas, por cierto, es crítica de los 
escasos avances que se han genera-
do en torno a la materia, en particu-
lar, lo relacionado con la legisla-
ción. Y, claro, el caso de su hija es 
particular, pues en su minuto la 
Corte Suprema desestimó el delito 
de femicidio y lo recalificó como 
homicidio simple, por lo que su 
agresor Guillermo Atenas Cornejo 
fue condenado a 15 años de presidio 
y no a 40 años como se había decre-
tado en primera instancia. 

“Hay mucho por luchar todavía. 
Las leyes tiene que ser efectivas, no 
solamente por Isidora, porque hay 
muchos femicidios, y los femicidas 
tienen opciones de acogerse a dife-

del acto en Plaza Perú, concordó 
con las palabras de Rojas. 

En su opinión, el caso de Isidora, 
evidenció “que el sistema judicial 
está conformado por personas que 
no están capacitadas para enfrentar 
este tipo de juicios”, pues no cuentan 
una perspectiva de género y poseen 
un alto grado de conservadurismo. 

“Nosotros queremos visibilizar 
esta situación, queremos manifestar 
que no estamos conformes, que se-
guimos reconociendo el crimen de 
Dorito como un femicidio y nos va-
mos a aceptar jamás que haya sido 
rebajado a un homicidio simple, por-
que no lo es. A Dorito la mataron por 
ser mujer, por ser libre”, enfatizó.   

EN LA PLAZA PERÚ, 
rebautizada Isidora González, 
se realizó una actividad 
artística y cultural en memoria 
de la joven asesinada el 2017 en 
Melipilla.
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Suicidio femicida e 
inducción al suicidio 
ya son delitos

Durante la jornada de ayer, el 
gobierno del Presidente, Gabriel 
Boric, promulgó la ley que tipifica 
el suicidio femicida y la inducción 
al suicidio como delitos penales. 

La nueva legislación, entre otras 
cosas, esteblece medidas de pro-
tección para las víctimas y sus 
familiares.

rentes recursos para bajar sus even-
tuales condenas”, comentó la madre 
de “Dorito”. 

Ñarki, representante del Colecti-
vo La Zarzamora, y que participó 

lo que dependerá de si el 
gobierno incorpora o no a 
los profesionales al 
reajuste. Por ahora, tiene 
un alza de $264 mil fijos. 

Paralización 
podría continuar 

Una paralización de sus activi-
dades iniciaron ayer los fiscales a 
nivel nacional ante su disconfor-
midad por haber sido excluidos 
del reajuste de remuneraciones 
que negociaron los empleados 
públicos con el gobierno y que en 
principio alcanza al 12%. 

Y en la zona ese llamado a pa-
ralización fue acatado como lo 
informó la asociación local de fis-
cales del Ministerio Público, des-
de donde se indicó, mediante un 
comunicado, que sólo se atendie-
ron las audiencias más urgentes, 
a través de un turno ético. 

La situación de los fiscales es 
similar a la del resto de los pro-
fesionales que trabajan para el 
Estado y que reciben remunera-
ciones sobre los $2 millones 200 
mil mensuales, como médicos, 
jueces, defensores penales públi-

Fiscales inician paro por  
reajuste del sector público   

cos, entre otros.  
Por ello, José Aravena, dirigen-

te de la Asociación Regional de 
Fiscales, indicó que “no corres-
ponde a que busquemos un alza 
a nuestra remuneraciones, lo úni-
co que pedimos  es que la capaci-
dad adquisitiva de los fiscales y de 
los profesionales  en general que 
han sido excluidos, se mantenga 
ante una inflación  brutal que va 
a llegar al 13%”. 

FOTO: CEDIDA

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

MOLESTIA EXISTE entre los fiscales por no estar incluidos en el 
reajuste del 12% del sector público. 

ZAPATOS ROJOS 
simbolizan cada una de las 

muertes de mujeres a manos 
de sus parejas hombres.

LA CEREMONIA  
oficial, bajo el lema 

“Sí es mi 
problema”, se 

realizó la mañana 
de ayer en el Plaza 

de la 
Independencia.

ERNESTO “PITTITORE” GUERRERO es el encargado de recuperar el 
frontis de los edificios públicos afectados durente el estallido social.
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ALCALDES PIDEN MEJORAS Y ESPERAN QUE SE CUMPLA PLAZO DE 60 DÍAS 

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado (EFE) informó este lunes 
que el costo del plan de contingen-
cia para afrontar la paralización del 
uso de puente ferroviario en el Gran 
Concepción, alcanza los $11 millo-
nes diarios. 

Así lo aseguró Nelson Hernán-
dez, gerente general de EFE Sur, fi-
lial de la estatal ferroviaria en la 
zona, quien dio a conocer la cifra, 
tras una visita a los trabajos de pre-
vios a la intervención de la dañada 
cepa número 11 y los de construc-
ción del nuevo viaducto, agregando 
que en este ítem están incluidos los 
21 buses conectan la estación Juan 
Pablo II con la estación Intermodal 
en Concepción. 

“El plan de contingencia que no 
son solo los buses, que es también 
los monitores y todo lo que ello sig-
nifica, el costo inicial, porque tam-
bién hay un aprendizaje y un revisar 
esa situación, cuesta del orden de 
los $11 millones diarios”, comentó. 

Lo que no tiene valor determina-
do aún son las obras de reparación 
del antiguo viaducto, porque aún se 
está en la etapa del desarrollo de los 
estudios para precisar cual es el 
daño y si aparte de la cepa 11 hay 
otra u otras que podrían estar afec-
tadas, lo mismo con el resto de la es-
tructura, indicó el ejecutivo. 

“El martes parte una empresa es-
pañola de ingeniería, revisando el 
puente para ver sí efectivamente 
hay algún daño más allá de la cepa 
11. Cuando tengamos todos esos 
análisis, todos esos estudios y cons-
tatados todos esos hechos, podre-
mos determinar cuanto cuesta  esa 
reparación”, dijo Hernández. 

 
Corredores viales     

En tanto, el alcalde de San Pedro 
de la Paz, Javier Guíñez, planteó que 
era necesario implementar un co-
rredor vial exclusivo para transpor-
te público en la Ruta 160, como una 

Puente ferroviario: plan 
de contingencia cuesta 
$11 millones diarios 

dad de la gente sea lo más expedita 
posible. Creo que en ese sentido es-
tamos al debe, hemos dicho que te-
nemos que apurar el tranco, tener 
un corredor desde el kilómetro 15 a 
Concepción, un corredor extendi-
do, que dé el ancho y usar los puen-
tes ida y vuelta. Un puente, el Cha-
cabuco o Bicentanario hacia Con-
cepción y el puente Llacolén hacia 
el otro lado con vías exclusivas”, ex-
plicó la autoridad comunal. 

La vista en marzo 
Mientras, el alcalde de Concep-

ción, Álvaro Ortiz, sostuvo que 
desde su perspectiva los trabajos 
deben estar sí o sí antes de marzo. 

“Aprovechar de realizar las repa-
raciones que correspondan du-
rante diciembre, enero y febrero, 
pero este puente debe estar ope-
rativo en marzo y eso es lo que 
hemos planteado. Ahora dentro 
de todo lo malo que ha ocurrido, 

FOTO: MARCELO CASTRO B.

La cifra la dio a conocer el gerente general de EFE Sur y en 
ella no está considerada el costo de las obras de reparación 
del viaducto ni los estudios que se realizan para conocer su 
estado.

producto de esta situación, es que 
pasó cuando los estudiantes ya 
habían salido de vacaciones (...) 
Hay que hacer el esfuerzo y ese es 
por lo menos el compromiso que 
tiene EFE, el cual valoramos y 
agradecemos, de tener operativo 
durante marzo ya este puente”, 
comentó Ortiz.  

Finalmente, la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner planteó 
que se trabajará para cubrir todos 
los escenarios, lo que incluye estar 
preparados en caso que las repa-
raciones en el puente se extiendan 
más allá del comienzo de marzo 
del próximo año. 

“Lo que corresponde es adelan-
tarse a todos los escenarios y tener 
trabajado estos distintos escena-
rios para que sea con los menores 
problemas posible para la ciuda-
danía (...) Hay un trabajo inter-
sectorial, por ejemplo, hay que 
realizar un trabajo con los distin-
tos centros educacionales para 
ver horarios de entrada distintos, 
hay que ver temas con el transpor-
te público para asegurarse que 
exista suficiente, hay que ver lo 
de las vías segregadas, de los ho-
rarios segregados, todos este tipo 
de cosas son las que vamos a tra-
bajar”, cerró de la autoridad.    

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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se proyecta que gastaría  
EFE solo en el plan de 
contingencia hasta el 28 de 
febrero.

millones
$759

Así lo pidió el alcalde San 
Pedro de la Paz, Javier 
Guíñez. Quiere una pista 
“solo para buses” desde el 
kilómetro 15.

Piden corredores 
de buses en  
Ruta 160

EFE ESPERA que los pasajeros 
bajen en las próximas días. 
Hasta el sábado se habían 
movilizado 153.404 personas 
por la Línea 2. 

forma de enfrentar las dificultades 
de movilidad que produce el no po-
der contar con el puente y para ello 
pidió que esta iniciativa parta en el 
kilómetro 15, aprovechando las pis-
tas que existen actualmente. 

“Creemos que se van a cumplir 
los plazos, en eso no hay problema. 
El tema está en los planes de con-
tingencia que hemos dicho que hay 
que tener. Ahí está la segunda eta-
pa, cómo hacemos que la movili-
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La Universidad de Concepción a través de su Corporación Cultural 
invita a la comunidad a disfrutar de una mágica aventura navideña, 
junto a la Orquesta Sinfónica y Coro UdeC, el Ballet Folclórico 
Bafoudec y el Coro Ciudadano de Chillán y Los Ángeles, bajo la 
dirección del maestro Rodrigo Tapia.
 
El tradicional concierto de Navidad, será un recorrido musical al El tradicional concierto de Navidad, será un recorrido musical al 
ritmo de villancicos latinoamericanos, bajo “La ruta de Bartolo el 
último rey mago”.
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¿Cómo manipular alimentos en 
temporada de altas temperaturas?

NUTRICIONISTA UDEC ENTREGA RECOMENDACIONES

Con motivos de las altas tempe-
raturas registradas en la Región 
del Biobío en el último mes, desde 
la carrera de Nutrición y Dietética 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC) recomiendan maximizar 
las precauciones en la manipula-
ción de alimentos para evitar En-
fermedades Transmitidas por Ali-
mentos (ETA). 

“La descomposición de los ali-
mentos varía de acuerdo a distintos 
factores como: La temperatura, la 
luz, la humedad”, explicó Elisa Ca-
purro Jerez, académica del Depar-
tamento de Nutrición y Dietética y 
agregó que es difícil calcular, exac-
tamente en cuanto varían los tiem-
pos de descomposición de los ali-
mentos entre invierno y verano, evi-
dentemente con altas temperaturas 
se acelera por lo que es vital extre-
mar las medidas de precaución. 

“Es importante que cuando las 
personas vayan al supermercado, 
que la última compra sean los ali-
mentos refrigerados, dentro de lo 
posible ponerlos en bolsitas que 
mantienen las temperaturas. Esos 
son los primeros alimentos que se 
tienen que sacar del auto o el trans-
porte y llevar de forma inmediata al 
congelador o el refrigerador”, indi-
có la docente. 

La académica explicó que “ya que 
es común comprar frutas en gran-
des cantidades aprovechando ofer-
tas, yo recomiendo que las laven, las 
sequen y las almacenen en el refri-
gerador. También se pueden conge-
lar en bolsitas o potes por porciones 
justas para consumirla”. 

Por otro lado, la nutricionista se-
ñaló que hay frutas que no necesitan 
refrigeración, sólo requieren estar en 
lugares frescos, sin demasiada luz 
solar y con una ventilación baja: plá-
tanos, manzanas, peras y duraznos. 
“Pero los berries si se necesitan re-
frigerar o congelar. Las verduras de 
hojas no requieren refrigeración, 
pero para que duren más, uno las 
lava y las pone en un pote, ideal-
mente poner algún papel para que 
absorba la humedad”, comentó. 

En el caso de los huevos deben ser 
refrigerados para que se mantengan 
frescos por más tiempos, “y porque 
cuando están a temperatura am-
biente y hay cambios de la tempe-
ratura ambiente en que la capa po-
rosa se puede humedecer y permi-
tir la entrada de microorganismos”, 

CREDITO FOTO

Múltiples son los microorganismos que pueden afectar la salud por un 
procesamiento incorrecto de los alimentos, por lo tanto, es vital mantener la 
cadena de frío y la higiene de los alimentos.

larvas”, ejemplificó Elisa Capurro 
sobre la variedad de microorganis-
mo que pueden afectar a la salud de 
las personas por una manipulación 
de alimentos deficiente. 

Además, recomendó que las perso-
nas compren sus alimentos en luga-
res autorizados, “que las carnes de va-
cuno, al comprarlas estén bien rosa-
das, brillantes y con el olor adecuado. 
Los huevos tienen que comprarse sin 
plumas, ni fecas, sino que limpios. 
Los pescados con las agallas rojas y 
las escamas bien firmes. Los mariscos 
tienen que estar vivos y los envasados 
tenemos que verificar la fecha de ven-
cimiento. Y recordar que los mariscos 
deben consumirse cocidos, no cru-
dos, el limón no cuece”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

detalló Capurro. 
A la hora de descongelar alimen-

tos es preferible sacar del congela-
dor y dejar en el refrigerador. “Hacer 
la técnica rápida de poner a tempe-
ratura ambiente, no es lo más reco-
mendable porque no se controla la 
proliferación de microorganismos”, 
indicó Elisa Capurro. 

Al descongelar carne se debe coci-
nar de inmediato y luego de su coc-
ción, puede refrigerarse hasta por dos 
días, “de preferencia en un pote de 
vidrio más que de plástico. Se puede 
preparar alimentos para dos días, de-
jarlos en la olla enfriar y que no pase 
más de dos horas a temperatura am-
biente, se puede guardar en la misma 
olla dentro del refrigerador, pero tie-
ne que ser refrigerado no puede que-
darse al ambiente. Después se puede 
recalentar y consumir”. 

La académica recomienda ade-
más evitar la contaminación cruza-
da, es decir, lavar y preparar cada 
alimento por turnos separados. No 
mezclar los alimentos de proceden-
cia animal con las verduras, tampo-
co deben tener contacto estando 
en el congelador o refrigerador.  

 
Medidas preventivas 

“Cada tipo de alimento tiene mi-
croorganismos propios, pero se di-
viden en tres que son las bacterias, 
virus y parásitos. La que más cono-
cemos es la salmonela, que los aso-
ciamos con los huevos y el pollo. En 
virus, nos podemos encontrar una 
enteritis que puede ser por un rota-
virus que viene en el agua o alimen-
tos contaminados por fecas. La en-
fermedad triquinosis por el consu-
mo de cerdo contaminado con 
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UNA DE LAS RECOMENDACIONES apunta a almacenar fruta en el refrigerador cuando se compra en grandes cantidades.

“Es importante que cuando las 
personas vayan al 
supermercado, que la última 
compra sean los alimentos 
refrigerados”. 

Elisa Capurro Jerez, académica del 
Departamento de Nutrición y Dietética. 

FRASE
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“Hay que destacar la capacidad 
que hemos tenido también de 
desarrollar, durante este año, el 
fortalecimiento de nuestra 
activación con otros sectores”.

“Nosotros hoy nos 
estamos comparando con 
la Región Metropolitana 
desde el punto de vista de 
presupuesto”.

“Es efectivo que un 
eje central nuestro 
es la alianza público-
privada para ejecutar 
las obras”.

LO CONFIRMÓ EL SEREMI DE LA CARTERAAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

$300 mil millones es el presu-
puesto que dispondrá el Ministerio 
de Obras Públicas en la Región del 
Biobío para el 2023, aumentando 
en un 20% el monto de este año.  

El total del presupuesto estará di-
rigido a obras de vialidad; solucio-
nes hidráulicas para enfrentar la es-
casez de agua y proyectos portua-
rios en el borde costero del Biobío. 

Hugo Cautivo, seremi de la car-
tera en la Región, conversó con 
Diario Concepción los detalles del 
aumentado monto para el próximo 
año y los proyectos que buscan eje-
cutar en la zona. 
-¿Cuáles son los motivos de 
este histórico incremento en el 
presupuesto? 

-Se genera porque hay una deci-
sión del Presidente de la Repúbli-
ca, y todos ministerios involucra-
dos en lo que es la comunicación 
presupuestaria, de generar un im-
pulso al desarrollo de la economía. 
Eso significa otorgar un rol central 
al Ministerio de Obras Públicas en 
lo que significa la reactivación eco-
nómica; la generación de empleo y 
además la confianza de la capaci-
dad que tiene la propia cartera, 
con sus trabajadores y trabajado-
ras, para poder ejecutar presupues-
tariamente un monto desafiante. Y 
es que el presupuesto del Ministe-
rio de Obras Públicas, a nivel nacio-
nal, va a crecer en un 12%. 

Con esto se origina esta señal en 
un proceso de ciclos económicos 
que sabemos que son dificultosos 
y que la gente requiere que estos 
impulsos, y esta posibilidad inver-
sión, lleguen lo más pronto posible 
y el Ministerio tiene esas capacida-
des. Nosotros ya este año había-
mos registrado la inversión histó-
rica más grande en la Región du-
rante este año, desde el punto de 
vista de la cartera, con una cifra 
algo inferior a los $250 mil millones 
y con el presupuesto para el 2023 
estamos hablando de $300 mil mi-
llones. Haciendo comparaciones, 
es un aumento cercano al 20%. 
-¿Qué tipo de avances trae este 
aumento presupuestario? 

-Nosotros hoy nos estamos com-
parando con la Región Metropoli-
tana desde el punto de vista de pre-
supuesto. La Región Metropolitana 
tiene del orden de los $312 mil mi-
llones asignados para 2023 en 
Obras Públicas. 

Además, hay que destacar la ca-
pacidad que hemos tenido tam-
bién de desarrollar, durante este 
año, el fortalecimiento de nuestra 
activación con otros sectores, in-

El más alto de su 
historia: presupuesto 
2023 de Obras 
Públicas aumenta 
un 20% en Biobío

$300 mil millones 
dispondrá el MOP 

durante el próximo año 
en la Región para ejecutar 

obras ligadas a vialidad, 
borde costero y 

soluciones hidráulicas. 
Asimismo, desde el 

propio ministerio 
confirmaron planes para 

enfrentar el alza en los 
costos de construcción.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cluido el Gobierno Regional, para 
ir apalancando más recursos. Esto 
es más allá del propio presupuesto 
que nosotros tenemos.  

Un tema importante es que bue-
na parte del monto asignado para 
2023 se ejecuta a través del mundo 
privado y, por lo tanto, también 
hay una definición del Gobierno 
de que la alianza público-privada 
pueda generar esta sinergia positi-
va.  
-¿Cómo buscan enfrentar el au-
mento en los costos de la cons-
trucción durante el 2023? 

-Nosotros durante este año he-
mos tomado una serie de decisio-
nes para fortalecer nuestra oferta 
de proveedores, que son nuestros 
contratistas. Todos sabemos lo que 
ha significado el impacto de la 
construcción en los últimos dos 
años, sobre todo a partir septiem-
bre del 2021, en que los precios se 
han disparado mucho más de lo 
que es el IPC y, por lo tanto, los 
grandes desafíos que hay en mate-
ria de obra pública hoy se relacio-
nan con esta problemática.  

Esto es parte de una política de 
fortalecer a nuestros proveedores. 
Ellos son en el fondo los que tam-
bién, a través de la transferencia de 
recursos, generan el empleo direc-
to y nos preocupa que las decisio-
nes que tomamos como Ministerio 
lleguen a los trabajadores. La prin-
cipal preocupación como gobierno 
es que efectivamente los trabajado-
res del área de la construcción es-
tén con la necesidad de que haya 
certeza y que se genere la expecta-
tiva de que la economía puede re-

Continúa en pag. 12
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del orden de $47 mil millones, de 
los cuales $27 mil millones son 
para servicios sanitarios rurales. La 
intención es crear la capacidad de 
garantizar el derecho de acceso al 
agua en zonas rurales que hoy no 
lo tienen. 

Estamos avanzando decidida-

mente para consolidar un trabajo 
en que el mundo privado sanitario 
también tiene que expandir sus re-
des. Tal vez no sea tan atractivo 
desde la rentabilidad, pero el sec-
tor privado tiene que proponerse el 
desafío que significa construir el 
desarrollo del país con equidad. 

El tercer foco, aunque no presu-
puestariamente definido para 
2023, pero que sí es histórico, son 
las obras portuarias. Nosotros es-
tamos tratando de cambiar la ima-
gen de la Región en todo lo que es 
su borde costero y su mirada hacia 
el mar. Hay trabajos en casi todas 
las comunas del borde costero del 
Biobío. 
-Sobre lo ocurrido con CVV, 
¿qué tipo de garantías se van a 
exigir a las empresas privadas 
que sean parte de la ejecución 
de este presupuesto? 

-Lo hemos conversado bastante 
con la Cámara Chilena de la Cons-
trucción, con la CPC y con varios 
organismos gremiales. Es efectivo 
que un eje central nuestro es la 
alianza público-privada para ejecu-
tar las obras y eso se hace a través 
de un diálogo que debe ser hones-
to. Se deben definir cuáles son 
nuestras capacidades y recursos, 
pero también de cómo la empresa 
se plantea en este diálogo hacia 
nosotros.  

Un segundo criterio, además de 
este diálogo honesto, es que tiene 
que haber una responsabilidad de 
lo que son los cumplimientos de 
obligaciones de cada uno. No es 
un tema en que el Estado es el úni-
co que tiene que cumplir o respon-
der, sino que ambas apartes deben 
ser responsables. 
-¿Qué papel toma el Plan de In-
versiones? 

-El presupuesto del Plan de inver-
siones, que generó el Ministerio de 
Obras públicas en materia de con-
cesiones, tiene un foco en la des-
centralización. Estamos hablando 
de poco más de US$13 mil millones 
a nivel país, de los cuales un 78% va 
a ir a regiones. En el Biobío estamos 
hablando del orden de US$1.500 
millones que se suman a los proyec-
tos que ya estaban en ejecución, 
como la Ruta de Nahuelbuta; Puen-
te Industrial; reconcesión de la 
Ruta del Itata; Ruta Copiulemu; 
Ruta 150; Corredores de Transpor-
te Público; entre otros. 

Nosotros tenemos el desafío de 
que esto los proyectos se liciten el 
2025 y estamos viendo si podemos 
adelantar esa fecha. Estamos ha-
blando de una inversión histórica 
en un periodo corto de tiempo, por-
que la idea es que a partir del 2025, 
en un periodo de cuatro o cinco 
años, se pueda tener terminadas 
esas obras.
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cuperarse. 
-¿Existe un plan para apoyar a 
las empresas contratistas? 

-En los primeros días de enero 
vamos a hacer el primer encuentro 
con empresas contratistas del Mi-
nisterio de Obras Públicas. Van a 
venir empresas a nivel nacional y lo 
vamos a hacer junto al Banco Esta-
do, porque también estamos tra-
tando de generar una política de 
fortalecimiento a través de políti-
cas activas de la entidad bancaria. 

El banco establecerá un conve-
nio de trabajo junto con el Ministe-
rio que va a permitir que aquellas 
empresas que son nuestros con-
tratistas tengan la posibilidad de 
obtener un factoring. Esto trata de 
un pacto estatal que significa faci-
litar la posibilidad de generar li-
quidez con tranquilidad para el 
Banco Estado. En el fondo ellos sa-
ben entregaremos la información 
de quienes son los que trabajan en 
nuestro contrato y que tienen la 
garantía de que esto se va a pagar 
y que no hay ninguna dificultad 
por parte nuestra. 

Una segunda línea tiene que ver 
con la generación y facilitación en 
materia de pólizas, que también 
es un tema que hoy a nivel de cons-
trucción es difícil, porque, produc-
to de la quiebra de algunas empre-
sas que trabajaban con el mundo 
público o privado, se ha generado 
una cierta señal de preocupación 
en la banca hacia el sector. 
-¿Cuáles son los principales fo-
cos en los que se ocupará el 
Presupuesto 2023? 

-En el primer foco, estamos ha-
blando de que, dentro de este pre-
supuesto, $200 mil millones apro-
ximadamente son del área de via-
lidad, con todo lo que eso implica. 
El segundo gran foco tiene que ver 
con el tema del agua. Estamos pa-
sando por una crisis hídrica a nivel 
país y el Ministerio ha tenido como 
su prioridad, para este período, ge-
nerar políticas permanentes y ha 
mantenido su segundo foco de in-
versión en el fortalecimiento del 
tema de aguas. Eso se vincula al im-
pacto que hay en materia de aguas 
lluvias en el país y en muchas ciu-
dades.  

En esa línea, estamos desarro-
llando intervenciones a los planes 
maestros de aguas lluvias, junto 
intervenciones mayores, desde el 
punto de vista de la inversión, en 
Tomé; Lota; y Talcahuano. 

Estamos, en este momento, en-
trando en la etapa inicial de lo 
que va a ser tal vez la mayor inter-
vención en materia de aguas de 
lluvias a nivel país. La interven-
ción será en la ciudad de Los Án-
geles y nosotros esperamos ocu-
par un presupuesto cercano a los 

$30 mil millones. 
Pero, el principal foco en la Di-

rección de Obras Hidráulicas 
(DOH) es el servicio sanitario ru-
ral, lo que antiguamente se cono-
cía como el agua potable rural. Es-
tamos hablando de que la DOH va 
a tener inversiones, el próximo año, 

Viene de pag. 11
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LA INSTANCIA NO SESIONABA DESDE EL 2018

El ministrode Hacienda, 
Mario Marcel, encabezó la 
primera reunión de la Comi-
sión Asesora para la Inclu-
siónFinanciera (CAPIF) reac-
tivando una instancia que no 
sesionaba desde 2018. 

A la reunión oficial asistie-
ron la ministra de la Mujer y 
Equidad de Género, Antonia 
Orellana, el ministro de Desa-
rrollo Social, Giorgio Jackson, 
la presidenta de la Comisión 
para el Mercado Financiero 
(CMF), Solange Berstein y el 
superintendente de Pensio-
nes, Osvaldo Macías, entre 
otras autoridades.  

La iniciativa que se originó 
el 20 de noviembre de 2014, 
bajo el alero de la ex Presiden-
ta Michelle Bachelet, median-
te la publicación del Decreto 
Presidencial N°954, tiene 
como objetivo desarrollar una 
estrategia nacional para au-
mentar la inclusión financiera. 

La Comisión, que debe se-
sionar al menos una vez por 
año o cada vez que lo solici-
ten cuatro de los seis miem-
bros o el Ministro de Hacien-
da, tiene por objetivo elabo-
rar una estrategia nacional 
de inclusión financiera, bajo 
tres pilares principales: edu-
cación financiera; acceso a 
productos financieros; y pro-
tección de los consumido-
res/as. Para cada uno de estos 
pilares se crearán grupos de 
trabajo que se encargarán es-
pecíficamente de uno de es-
tos tres puntos. 

En la sesión, el Ministerio 
de Hacienda presentó un 
diagnóstico, contexto y fun-
cionamiento del órgano ase-
sor, revisó junto a los asisten-
tes el reglamento interno y 
se concordó la conforma-
ción de los grupos de traba-
jo. “Desafortunadamente 
esta instancia fue desacti-

Gobierno reactiva  
Comisión Asesora para  
la Inclusión Financiera
El Ministerio de Hacienda presidió la primera reunión para 
comenzar a definir el trabajo y desarrollo de una estrategia 
nacional para ampliar la inclusión financiera. 

solo que nos interesa el de-
sarrollo financiero, sino que 
reconocemos que hay desa-
fíos importantes, que quere-
mos ir recogiendo en la 

FOTO: CEDIDA

agenda legislativa”, sostuvo 
el ministroMarcel.

Con el fin de reactivar la econo-
mía local y dar espacio a los pe-
queños emprendedores de Santa 
Juana, es que se generó la gran Fe-
ria Navideña en sector Plaza de 
Armas, abierta para vecinos y tu-
ristas, son más de 30 los exposi-
tores que dan vida al lugar con di-
versos productos, entre ellos; ar-
tículos de navidad, plantas,  
artesanía, productos campesi-
nos, bisutería, vestuario, juguete-
ría , entre otros. 

Con una feria navideña buscan reactivar  
la economía local de Santa Juana 

ductos de los pequeños empren-
dedores de Santa Juana”. 

En tanto, la alcaldesa Ana Albor-
noz destacó que, “como Municipio 
es muy relevante reactivar la eco-
nomía local y dar espacio a nues-
tros emprendedores para que pue-
dan comercializar sus productos, 
sobre todo ahora en época navide-
ña, los apoyamos y por eso el llama-
do es que los vecinos puedan com-
prar aquí mismo en Santa Juana y 
apoyar a los emprendedores”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

La feria se extiende desde el 16 
hasta el 24 de diciembre. La expo-
sitora y emprendedora Irene Yá-
ñez agradeció el poder contar con 
un espacio para comercializar sus 
productos, sobre todo en tempo-
rada de navidad, “mi rubro es el 
vestuario para adultos, ropa de 
temporada para todos los gustos, 
estaremos instalados aquí en la 
plaza varios días, así es que invi-
to a la comunidad y también a 
los visitantes a preferir los pro-

Más de 15 mil  
personas  
disfrutaron de la 
ExpoMundoRural 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con cata de vinos, charlas, talleres te-
máticos, premiaciones y un gran mar-
co de público finalizó la ExpoMundo-
Rural INDAP Biobío 2022. Un balance 
positivo para los usuarios y usuarias del 
Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP), ya que más de 15 mil perso-
nas visitaron la feria tras cuatro días en 
el Parque Bicentenario de Concepción.  

“Vivimos intensos días, excelentes 
días. Agradecemos a los más de 15 mil 
visitantes porque esta importante fe-
ria campesina permitió, no solamen-
te comercializar los productos, sino 
también visibilizar a los agricultores y 
agricultoras, y abrir nuevos canales 
de comercialización. Así que estamos 
muy contentos con esta exitosa feria”, 
valoró la seremi de Agricultura, Pa-
mela Yáñez.  

“Fue una provechosa instancia de 
comercialización para los 100 usuarios 
y usuarias de Indap, quienes participa-
ron de esta feria campesina más gran-
de del Biobío. Un trabajo mancomuna-
do con nuestro equipo, municipios y 
productores, para que esta Expo vol-
viera de forma presencial luego de cin-
co años”, apuntó la directora (s)regio-
nal de INDAP, Jeannette Larenas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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vada por el gobierno ante-
rior en un contexto en el cual 
hubo muchos desafíos para 
el sector financiero. Reacti-
var esta instancia revela no 
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Rodrigo Pincheira 
visibiliza el aporte  
y presencia de mujeres 
en la música penquista 
en nuevo libro

SERÁ PRESENTADO EN ENERO EN EL MARCO DE LA FILB 2023

Nueve entrevistas y un con-
junto de escritos reflexivos y 
explicativos configuran “Como 
una ola. Trayectos y procesos 
de rockeras de Concepción”, 
nuevo libro del docente e inves-
tigador local Rodrigo Pinchei-
ra Albrecht, el cual será pre-
sentado el próximo 18 de ene-
ro en el contexto de la segunda 
versión de la Feria Internacio-
nal del Libro del Biobío (Filb). 

El texto, que cuenta también 
con la participación de las in-
vestigadoras Paulina Barrene-
chea y Alicia Rey junto a la can-
tante Ariana Riffo, aborda la 
labor de mujeres en el rock de 
Concepción en un lapsus de 
tiempo que va desde los años 
ochenta hasta el 2015. Una pu-
blicación cuyo germen de ori-
gen está en otro de los libros de 
Pincheira, puntualmente, el 
“Genealogía del rock penquis-
ta. Orígenes y destinos (1960 - 
1990)” editado hace dos años 
atrás. 

 “En aquel texto me pregun-
té ¿qué pasaba con las mujeres 
en el rock o rock&roll en Con-
cepción? De aquellos 11 entre-
vistados, hay sólo una mujer. 
Todavía no logro encontrar a 
una mujer de los años setenta 
que haya hecho rock, o sea, está 
Cecilia con las discusiones que 
podría generar entre rock&roll 
y de ahí un salto hasta los 
ochenta, en que hay dos muje-
res importantes: Carmen Glo-
ria Narváez, primera vocalista 
de Emociones Clandestinas, y 
Coty Donoso, quien también 
tuvo una pasada fugaz por la 

desprenden diversas conclu-
siones. En palabras del autor, 
“primero que hemos hecho un 
texto inédito, nunca nadie ha-
bía investigado la participación 
de las mujeres en el rock en 
Concepción. Segundo, y deriva-
do de lo mismo, levantamos in-
formación que pude ser útil o 
no, espero que a partir de este 
libro hayan otras investigacio-
nes. En tercer lugar, es muy in-
teresante darse cuenta de algo 
que uno había visto, pero que 
no había abordado en profun-
didad, a través de las entrevis-
tas y testimonios de estas mu-
jeres, nos permitió conocer la 
escena musical de una manera 
quizás más profunda, donde 
aparece la mujer como prota-
gonista. Lo otro, en cualquiera 
de los casos, en el rock de Con-
cepción sí deben ser considera-
das las mujeres, quizás ahora es 
más evidente pero hace un par 
de décadas atrás no lo era. El 
contexto ha cambiado. Si lo 
miro más allá de la música, en 
este libro se puede leer y cono-
cer algunos argumentos  de es-
tas maravillosas mujeres, que 
nos pueden servir para enten-
der el mundo actual, de como 
sienten, crean y piensan las mu-
jeres, de como se paran frente 
a la vida en el siglo XXI”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Como una 
ola. Trayectos 
y procesos de 

rockeras de 
Concepción”, 
por medio de 

diversos 
relatos y 

entrevistas 
evidencia la 

labor 
femenina y su 

rol en el 
ambiente 

musical local 
desde los 

años ochenta 
al 2015.

mos construido, que se habla y 
dice. No habla de las mujeres o 
lo hace muy poco. Es algo que 
comienza a adquirir protago-
nismo a mediados de los años 
noventa. Había que preocu-
parse de investigar qué pasaba 
con ellas en esa década, ahí 
aparece, por ejemplo, la pri-
mera bajista de Concepción. 
También está la Lite Ruíz, Da-
niela Henríquez, La Rox y des-
pués en los 2000 surgen otras 
chicas. Ahí hay un quiebre in-
teresante, ya que estas mujeres 
tienen otros discursos y narra-
tivas, más empoderadas y co-
nocen mejor el área musical. Se 
produce una fricción”, expresó 
el también periodista especia-
lizado en música. 

El igual docente afirmó que 
“me encontré con un panora-
ma muy interesante de investi-
gar, dilucidar y conocer, prime-
ro desde sus trayectorias, como 
una especie de radiografía, y 
luego los procesos artísticos 
musicales que esas mujeres 
han tenido hasta llegar a la ac-
tualidad. En todas ellas hay una 
valentía enorme, arriesgarse y 
dar el paso, vivir la vida muy in-
tensamente y superar las limi-
taciones y dificultades de dis-
tinto tipo”. 

Es así como de “Como una 
ola. Trayectos y procesos de 
rockeras de Concepción”, se 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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TRAS EL LANZAMIENTO DE ENERO el autor  manifestó el 
interés de presentarlo en Santiago y en otras ciudades del país.

El próximo proyecto 
investigativo del también 
periodista, abordará la 
música penquista de los 
años setenta.

Pincheira también tiene en 
carpeta el realizar una 
segunda parte de “Genealogía 
del rock penquista”, centrado 
del año 1991 en adelante. 

El ramo “Rock y sociedad”, que dicta 
el autor en la Ucsc, va en la misma 
lógica del nuevo libro que es registrar, 
archivar y catastrar la memoria 
musical de la ciudad de Concepción.

música, dedicándose a otras 
cosas posteriormente, pero es-
tuvo en algunos grupos de la 
movida musical penquista de 
aquellos años. Y luego nos tras-
ladamos hasta los noventa”, 
detalló el autor. 

Respecto al cómo se inscri-
be esta publicación investiga-
tiva dentro de su creciente bi-

bliografía, Pincheira explicó 
que “lo digo sin ninguna pre-
tensión, que forma parte de un 
proyecto de investigación ma-
yor me impuse y que tiene que 
ver con rescatar, fundamental-
mente, la memoria y el patri-
monio musical de Concepción. 
Es un trabajo que no se ha he-
cho ni está estudiado y creo 

que vale la pena realizarlo”. 
 

Vivir intensamente 
Un proceso investigativo 

que se extendió por cerca de 
dos años y que dejó en eviden-
cia la invisibilidad, a grandes 
rasgos, del aporte de las muje-
res en la música penquista, 
esto dado “por el  relato que he-
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Ligado con la 
música local

Guitarrista penquista Mr. Tapp se abre 
paso en el mercado musical mexicano

“Noche de Luz” es el nombre de 
la presentación que realizará hoy, a 
las 20.00 horas en la Plaza de Lir-
quén, el coro de la agrupación cul-
tural local Soli Deo, concierto que 
se desarrolla en línea con los feste-
jos navideños de estos días. 

“Es una actividad prácticamente 
inédita y como una invitación de 
Puerto Lirquén y de la Municipali-
dad de Penco. Presentación navide-
ña configurada en torno a diversos 

Coro Soli Deo despliega en Lirquén y Penco 
concierto navideño “Noche de Luz”

ahora, en la jornada de este mar-
tes, que tengamos muchas más 
personas. Esa es la finalidad, reu-
nir a la comunidad y la familia en 
torno a melodías de Navidad”, afir-
mó Palma. 

 El concierto será replicado ma-
ñana a la misma hora y repertorio, 
pero en la Plaza de Penco. Entrada 
liberada y cuya dirección musical 
está a cargo del cantante lírico y do-
cente Pablo Jiménez.

 FOTO: CEDIDA

LA AGRUPACIÓN en sus conciertos de Lirquén y Penco 
mostrará clásicos villancicos.

villancicos, con la participación de 
diversos y destacados solistas con 
una extensión de una hora estima-
da”, comentó Manuel Palma, expe-
rimentado cantante lírico y presi-
dente de Soli Deo. 

El año pasado se hizo  una inicia-
tiva similar y a modo experimen-
tal, que pese a las restricciones sa-
nitarias y al mal tiempo del día en 
que se desarrolló, acudió una gran 
cantidad de público, “esperamos 

RADICADO EN TIERRAS AZTECAS DESDE OCTUBRE PASADO

Desde el 5 de octubre pasado 
que el guitarrista y productor pen-
quista Felipe Moreira, más conoci-
do como Mr. Tapp, se encuentra 
abriéndose paso en el ambiente 
musical de México. Puntualmente, 
en su capital partió este periplo 
que lo ha mantenido activo y to-
cando en diferentes espacios priva-
dos y públicos. 

Un salto internacional indepen-
diente y autogestionado, y como ha 
sido gran parte de su trayectoria de 
9 años de músico itinerante, que se 
decidió hacer tras lo acontecido en 
el estallido social y posterior pande-
mia. “Han sido hechos con que la 
sociedad ha cambiado un montón, 
y creo que para peor. De ahí nace el 
poder emigrar del país y era una cosa 
que en realidad venía pensando des-
de hace años”, confesó Moreira. 

El que haya sido México su desti-
no, obedece a una invitación que le 
hizo un amigo hace años, residen-
te del país azteca, lo cual sucedió en 
un viaje que hizo Mr. Tapp a Brasil. 
“Son las cosas de la vida, así se ini-
ció esta aventura que ahora me tie-
ne en Acapulco. En una de esas no-
ches trabajando me encontré con 
una chica influencer de acá, que 
tiene más de un millón de seguido-
res en Facebook. Un hecho que me 
cambió la vida y que benefició enor-
memente, me gané en un mes el do-
ble de seguidores que los que me 
hice en Chile en casi diez años de ca-
rrera”, explicó el también composi-
tor e intérprete autodidacta. 

Palabras a las que completó que 
“la mayoría  de estos nuevos segui-
dores son mujeres, quienes me han 
apoyado mucho y creen que soy un 

Felipe Moreira, productor y también compositor local, tras 9 años de trayectoria de 
músico itinerante dio este paso internacional que poco a poco ha ido dando frutos.  

decidió partir con su carrera como 
solista. Senda que hasta el momen-
to le han valido tres disco, el último 
de ellos como Mr. Tapp llamado 
“Ser del tiempo” (2018), además de 
diferentes sencillos. 

“Antes de la pandemia estaba tra-
bajando en un disco nuevo, pero se 
frenó todo. Tengo un montón de 
música nueva, pero implica tam-
bién una inversión importante de 
dinero. Hay unos singles termina-
dos -3 para ser puntual-, pero igual 
hay que financiarlos para subirlos y 
habilitarlos en las plataformas del 
streaming, igual hay que inyectarle 
financiamiento a eso para que no se 
pierda. Están listos hace rato, pero 
falta esa parte”, detalló el músico. 

A lo que afirmó que ”pese a ello y 
entre otras dificultades, este viaje es 
lo mejor que pude haber hecho, es 
un sacrificio enorme, no ha sido 
para nada fácil, pero era y es muy 
necesario el dar este paso, igual me 
han tratado muy bien”.  

FOTO: LUPULOCÉFALO

gran artista, incluso tengo un club 
de fans, algo impensado en mi país. 
Por el contrario, Chile es un país 
que maltrata a los músicos y quie-
nes lo logran están y nacieron den-
tro del círculo de músicos privilegia-
dos, de los que tienen buenos con-
tactos. La realidad para los artistas 
en Chile es paupérrima”. 

Esta búsqueda de nuevas oportu-

nidades, las cuales confiesa que ha 
encontrado, ha sido mucho más ex-
pedita y sin tanto itinerar ni mendi-
gar, “a la semana de haber llegado, 
ya tenía un lugar donde poder tocar, 
mientras que cuando viví en Valpa-
raíso por un año, toqué sólo en los 
vagones de metro y hasta ahora sigo 
esperando el que me inviten a algún 
local. Antes no creí que era tan bue-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

no en lo que hago, pero ahora estan-
do aquí sí lo creo. Estoy en un país 
en que se potencia el talento musi-
cal, no así Chile. Hago fingerstyle, 
uno de los pocos que se dedica a ello 
en el país, lo cual sólo algunos saben 
y la mayoría no les importa”, dijo. 

Tras ser parte de una banda de 
rock penquista, con la cual saca-
ron cuatro producciones, el músico 

EL INTÉRPRETE 
en sus actuaciones 

en vivo sólo toca 
temas propios. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El 2005 se creó el centro 
cultural Biomúsica, del cual 
Moreira fue su presidente, y 
luego fundó la productora 
Innovaudiovisual.
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Fue el último partido de una gran campaña 
al mando del técnico Osvaldo Hidalgo. Este 
Lota Schwager repleto de chicos de la zona y 
caracterizado por su esquema súper ofensivo 
jugó la final del “Torneo de Novatos” y llevó el 

encuentro contra Aguará a los penales, tras fi-
nalizar 0-0 en Constitución.Ahí no pudieron 
contra el equipo capitalino, pero dejaron una 
gran base pensando en el torneo de Tercera B 
de 2023, donde deben ser protagonistas. 

Jóvenes lotinos a doce pasos del título de Novatos
FOTO: TWITTER @LOTASCHWAGER_CL

ALEGRÍA ENEL CAMARÍN AURICIELO DESPUÉS DEL DISPUTADO TRIUNFO EN ANCUD

La final de Copa Chile en Ancud 
tuvo de todo. Un arranque impo-
nente de la UdeC, luego los proble-
mas con los árbitros y, finalmente, 
la explosión de sus figuras y un co-
lectivo que cuando entra en ritmo 
parece incontrarrestable en nuestro 
medio. Es el sexto título en los últi-
mos cuatro años, en un proceso li-
derado por Cipriano Núñez que está 
haciendo historia y le queda mucho 
camino por recorrer y vueltas por 
entregar. 

Fue 95-89 para la UdeC con pun-
tuación muy distribuida. Las mejo-
res manos del ganador fueron Ca-
rrasco con 14 positivos, Evans y Te-
rry con 13, Rubio y Luzcando con 12 
y Silva con 11. 

El técnico del Campanil comen-
tó que “esta Copa Chile tiene un sig-
nificado importante como todos 
los títulos que hemos ganado, pero 
además es una espinita que tenía-
mos clavada desde que volví. Había-
mos jugado dos finales y no había-
mos podido ganarla. No es solo lo 
que se hizo en el Top 4 o contra 
Puerto Varas. A la larga, hablamos 
de una campaña invicta y eso lo 
hace más inolvidable”. 

Del juego final desglosó que “hi-
cimos un muy buen primer cuarto, 
todo muy limpio, pero en el segun-
do no se estaba cobrando con el 
mismo espíritu. Nos llenaron de 
muchos foulcitos, a mí me expulsan 
por técnicas... En un momento te-
níamos 8 faltas en nuestra contra y 
el rival apenas una y estábamos ju-
gando ambos igual de fuertes. Eso 
fue complejo, pero supimos mane-
jarlo porque lo conversamos antes. 
Allá en Ancud la gente alienta con 
todo y eso está perfecto, pero a ve-
ces los árbitros no saben cómo lle-
var esa situación de presión”. 

 
Calidad de grupo 
Y en las difíciles aparecen no una 

ni dos de sus estrellas. Aparecen to-
das, como una tormenta que no 
deja a nadie seco. 

“Acá hay un plantel largo donde 
todos están en la misma línea y San-
ti (Gómez) quedó a cargo del equi-
po con mi expulsión. Conoce per-

“Ahora el que quiera ser campeón 
tendrá que empezar por bajarnos”

fectamente lo que queremos y lo 
hizo muy bien. A ratos los puntos 
corrieron por cuenta de Carrasco, 
después fue Diego, Kevin, Arteaga... 
Al final lo cerró muy bien Milano. 
Lino y Marechal aportaron en otras 
cosas, los extranjeros también en-
tienden el sentido de equipo. Esa es 
la idea. Buscamos un perfil de juga-
dores que da resultados”. 

Al respecto agregó que “acá no 
paramos de jugar en todo el año, 
con Champions incluida, pero cada 
práctica con este grupo es muy en-
tretenida. Los jóvenes respetan a 
los mayores, entienden que son le-
yendas del club. Pero los grandes 
también respetan a estos chicos, 
los ayudan,  los hacen sentir impor-

FOTO: JUAN CARLOS REMOLCOY

Cipriano Núñez, técnico del básquetbol UdeC, valoró esta Copa Chile que le    
había sido esquiva y analizó los múltiples éxitos del club desde su retorno el 2019.

tantes. Esa ha sido la clave”. 
El existoso estratega no saca el pie 

del acelerador y advierte que “acá lo 
más rico es que veo el grupo y la mo-
tivación y hambre de seguir ganan-
do está ahí. Somos el equipo de este 
lustro, jugamos 7 finales y ganamos 
5, disfrutamos cada título como si 
fuera el primero. Sabemos cómo 
nos miran todos porque posiciona-
mos bien arriba al club y ahora el 
que quiera ser campeón tendrá que 
empezar por bajarnos. Imagino que 
así se mentaliza cada equipo y lo sa-
bemos. Para eso no queda más que 
trabajar duro y motivados”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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UNO DE LOS ACREEDORES DE LA “MAQUINITA” SACA LA VOZ

“Fui presidente de Fernández Vial 
como 4 meses el 2019. Vi cosas ra-
ras, feas y poco éticas a la llegada de 
la gente que está ahora y por eso me 
fui. Hace 6 meses dije que esto iba 
a reventar porque entraban 150 
cada mes y estaban gastando 180. Se 
hacían castillos en el aire y esto se 
veía venir”, cuenta el ex directivo 
Christian Schmidlin. Asegura que le 
deben más de 20 millones de pesos 
y no hay respuesta. 

Hastiado de que no le respondan 
relata que “lo primero raro que vi 
fue la triangulación con el jugador 
canadiense, Tyler Attardo, para que 
pasara a Europa. Nunca jugó acá. Se 
hicieron muy amigos de Sergio Mo-
rales hasta que pasó lo de Harol Sal-
gado, luego del Cumbia (Jorge Soto-
mayor). Es bien especial el tema 
con los representantes. Hasta el 
miércoles  no había cómo cerrar el 
finiquito con 8 o 10 jugadores y el sá-
bado ya estaban todos con acuerdo. 
Al mismo tiempo renuncia el cuer-

Ex presidente de Vial revela la 
interna: “todo acá es muy turbio”

po técnico de Santiago City. Kettlun 
es muy amigo de Sotomayor, que 
quiere llegar con dinero, pero se-
guir con Ángelo (Castiglione)”. 

Schmidlin advierte que “a Felipe 
Sáez no lo van a sacar porque es el 
representante legal y nadie quiere 
poner la cabeza a las deudas. El 
2018 puse 20 millones por una ins-
cripción y el 2019 otros 10, a la cuen-
ta de la empresa de Sáez. Me devol-
vió 4 cuotas de un millón y medio. 
Los demandé y dijo que no me pa-
garían más. En octubre salieron ab-
sueltos por mal procedimiento de 
mi abogado. Incluso, quise recupe-
rar por el dinero de televisión y ahí 
me entero que KS7 hizo lo mismo 
por 17 millones y tenían otras dos 
demandas por 51 y 29 millones, que 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Christian Schmidlin se fue justo a la llegada de la actual 
directiva, cuenta que le deben más de 20 millones de pesos y 
habla de formas de actuar poco éticas. “Esto se veía venir”.

tiene que ver con los abogados de 
Portasur”. 

El ex timonel aurinegro aclara 
que “Vial en este momento debe 
cerca de 150 millones solo en lo que 
se refiere a temas laborales, pero la 
deuda no reconocida total son cer-
ca de 470 millones. El 12 de diciem-
bre citaron a los profesores del Fút-
bol Joven por los 4 meses adeuda-
dos y ni los recibieron. Vial debe 
plata por viajes en avión, un año en 
la sede, hoteles, cerca de 20 millones 
al Club Hípico, otras canchas. A 
Castiglione le fue mal con sus em-
presas y dejó de ser la vaca lechera”. 

Por último señaló que “hasta la 
cancha del complejo en Boca Sur se 
le compró a un amigo de Kettlun, 
con sobrepecio. Milad no los quie-
re ni ver, porque le comprometieron 
el voto y le fallaron.Todo acá es muy 
turbio, complejo y la Corporación 
tampoco puede hacer mucho. Está 
atada de manos”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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Santoral: Abrahám, Isaac, Jacob

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/20 11/28
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

10/29                   
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

12/30
TALCA

8/28
ANGOL

8/26
TEMUCO

9/19
P. MONTT

14/19
MIÉRCOLES

14/18
JUEVES

11/22
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	20.12.2022 DCCP-Conce--1
	20.12.2022 DCCP-Conce--2
	20.12.2022 DCCP-Conce--3
	20.12.2022 DCCP-Conce--4
	20.12.2022 DCCP-Conce--5
	20.12.2022 DCCP-Conce--6
	20.12.2022 DCCP-Conce--7
	20.12.2022 DCCP-Conce--8
	20.12.2022 DCCP-Conce-9XX
	20.12.2022 DCCP-Conce-11XX
	20.12.2022 DCCP-Conce-12XX
	20.12.2022 DCCP-Conce--13
	20.12.2022 DCCP-Conce--14
	20.12.2022 DCCP-Conce--15
	20.12.2022 DCCP-Conce--16
	20.12.2022 DCCP-Conce--17
	20.12.2022 DCCP-Conce--18

